
Российское правитель-
ство должно в срок до 15 мая 
предоставить президенту 
Владимиру Путину документ 
с предложениями по ускоре-
нию экономического роста 
страны. Такое поручение гла-
ва государства дал первому 
вице-премьеру Игорю Шу-
валову и своему помощнику 
Эльвире Набиуллиной.

             *     *     *
В Белоруссии будет соз-

дана российская военная 
авиабаза. Как заявил во 
вторник глава Минобороны 
РФ Сергей Шойгу, первое 
звено истребителей будет 
отправлено в республику 
уже в этом году. К 2015 году 
в Белоруссии будет сфор-
мирован российский авиа-
полк. Также Россия наме-
рена поставить белорусам 
четыре дивизиона ракетных 
систем С-300.

             *     *     *
В Иркутской области на-

правлено в суд дело сотруд-
ниц военкомата, обвиняемых 
в мошенничестве с похо-
ронами ветеранов Великой 
Отечественной войны. По 
версии следствия, мошенни-
цы подделали документы об 
оказании ритуальных услуг 
и получили из бюджета 5,3 
миллиона рублей. Некото-
рые «похороненные» ветера-
ны на самом деле живы.

             *     *     *
Генерал-майор Канамат 

Боташев, которого считают 
виновным в крушении Су-27 
в Карелии, пообещал суду 
компенсировать стоимость 
самолета. Он также попросил 
не приговаривать его к лише-
нию свободы. Боташев обви-
няется в превышении полно-
мочий и нарушении правил 
полетов. Прокурор попросил 
приговорить его к пяти годам 
колонии.

             *     *     *
В Брюсселе 23 апреля 

состоялось заседание сове-
та Россия – НАТО на уров-
не министров иностранных 
дел. Стороны договорились 
о расширении деятельности 
трастового фонда по тех-
ническому обслуживанию 
вертолетов российского про-
изводства, стоящих на во-
оружении ВВС Афганистана. 
Он будет обслуживать и ма-
шины типа Ми-35.

             *     *     *
Университет Дрейка в 

американском штате Айова 
провел конкурс красоты сре-
ди бульдогов. Победителем 
стал пес по кличке Гекль-
берри. После победы его по-
садили на трон и угостили 
пирогом. Согласно правилам 
конкурса, победитель ста-
нет талисманом ближайших 
эстафет университета.

            №34 (12474)                                   ВЫХОДИТ ПО СРЕДАМ И СУББОТАМ                                  Цена 12 руб.

Суббота

27
апреля
2013 г.

Газета основана
в 1918 году

Весенний паводок в 
этом году серьезно за-
тронул многие районы 

Псковской области, такие как 
Порховский, Дедовичский, 
Гдовский и другие. Не все обо-
шлось благополучно и в нашем 
районе. В деревне Антоново 
Варыгинской волости, несмо-
тря на все принятые меры, не 
удалось сохранить мост через 
реку Иссу. Как сообщил глава 
волости М.И.Антонов, такого 
разлива реки здесь не было 
давно. Вода затопила насыпь 
и полностью скрыла часть де-

торный катер ГИМС. Несколько 
жителей с правого берега уже 
22 апреля были доставлены к 
автомагазину на моторной лод-
ке. По словам М.И.Антонова, 
местное население хорошо 
знает про весеннее буйство 
Иссы и запаслось продуктами, 
медикаментами и другими то-
варами первой необходимо-
сти впрок. Тем не менее, два 
раза в неделю, в понедельник 
и четверг, в Антоново будет 
приходить автолавка райпо, а 
людей в это время переправят 
через реку на моторной лод-

           Стихия

МОСТ СНЕСЛО ПОЛОВОДЬЕМ

ревянного моста. С левой его 
стороны из воды выступали 
только железобетонные блоки, 
положенные здесь для большей 
устойчивости моста.

22 апреля в 13.30 сильным 
течением реки мост оторва-
ло от берегов. На следующий 
день мост находился примерно 
в трехстах метрах ниже по те-
чению реки от своего первона-
чального местоположения.

Для снабжения всем необ-
ходимым населения деревень, 
расположенных на правом бе-
регу Иссы, используется мо-

ке. В понедельник, 22 апре-
ля, в Антоново выезжала и 
фельдшер Лотовицкого ФАПа 
Н.Н.Максимова, но людей, 
нуждающихся в медицинской 
помощи, в этот день не было.

Как заявил председатель 
комиссии по чрезвычайным 
ситуациям и противопожарной 
безопасности  В.И.Полулях, 
сложившееся положение в Ва-
рыгинской волости с обеспе-
чением жизнедеятельности  
отрезанных водой деревень 
находится на особом контроле 
у главы района Ю.А.Ильина.

Как сообщили в отделе образования, 
физической культуры и спорта, в 
этом году на Опочецкий район выде-

лено 29 путевок в загородные оздорови-
тельные лагеря для детей от 7 до 15 лет 
включительно и 20 путевок в санатории 
для детей в возрасте от 6,5 до 16 лет. Чис-
ло путевок для нашего района значитель-
но меньше, чем в прошлом году. 

Для отдыха в загородных оздорови-
тельных лагерях выделено 14 путевок для 
детей, находящихся в трудной жизненной 
ситуации, для детей граждан, работающих 
в бюджетных организациях на территории 
Псковской области, – 9, а также 6 путевок 
для детей граждан внебюджетных органи-
заций (индивидуальных предпринимате-
лей, военнослужащих и др.). Надо сказать, 

что этот вид отдыха не бесплатный. Роди-
тели оплачивают 5, 10 или 40% от стоимо-
сти путевки, в зависимости от ее категории. 

Путевки в загородные лагеря предла-
гались на выбор. Все дети выбрали лагерь 
«Звездный» Невельского района.

За лето в санатории «Хилово» смогут 
поправить свое здоровье 13 человек, а в 
«Голубых озерах» – 7. Четыре путевки из 
общего количества выделено для детей, 
находящихся в трудной жизненной ситу-
ации, а остальные – для детей, работаю-
щих родителей. Этот вид отдыха бесплат-
ный.

Остается добавить, что в санаториях 
дети получают профилактическое лече-
ние, обеспечиваются полноценным сба-
лансированным питанием, для них орга-
низуется досуг.

       Лето – 2013

ОТДОХНУТ В ЛАГЕРЯХ И САНАТОРИЯХ БУДЕТ ЛИ ПОЧТАЛЬОН?
Проблемы с доставкой районной газеты 

вновь стали поводом для беспокойства 
наших читателей. Утром 23 апреля в ре-

дакции раздался звонок. Эмоции настолько пе-
реполняли звонившего (судя по голосу, пожи-
лого человека), что он даже не представился. 

- Уже месяц в Полехново не приносят га-
зету! Что же это такое? – возмущался мужчи-
на. – Газета выписана на полгода, а ее нет. И 
куда только мы не обращались, нас везде от-
футболивают. Говорят, что ищут почтальона, 
а время идет, и газеты как не было, так и нет. 
За что мы платили деньги?  

Оставим остальные комментарии нашего 
читателя, как говорится, за кадром. И в свою 
очередь спросим: почему на протяжении уже 
ряда лет ни разу ни одна контролирующая ор-
ганизация не спросила с почты за невыполне-
ние оплаченной услуги?  



    «Лидер XXI века»

Участники конкурса – Нина Опари-
на (детское объединение «Сле-
допыты», Теребенская школа), 

Даниил Ефимов («Альтаир», школа 
№4), Любовь Глоба («Радуга», гимна-
зия) и Оксана Иванова («Маленькая 
страна», Глубоковская школа) – пред-
варительно представили на суд жюри 
свои портфолио, включавшие резюме, 
короткую информацию о целях, зада-
чах и достижениях детского объеди-
нения, личном вкладе конкурсанта в 
общее дело. 

Представив участников конкур-
са и членов жюри, ведущая – руко-
водитель районной детской обще-
ственной организации «Калейдоскоп» 
О.В.Михайлова провела жеребьевку 
и объявила, что очный этап включает 
самопрезентацию, мастер-класс «Де-
лай, как я, делай лучше меня» и раз-
работку проекта (или акции) социаль-
но значимого дела. Рассказав о себе, 
своих увлечениях и участии в работе 
общественного объединения, юные 
активисты приступили к проведению 
мастер-класса. 

Каждый заранее решил, чему нау-
чит своих товарищей. В результате об-
щими усилиями был изготовлен муляж 
торта из плотной бумаги (Д.Ефимов), 
расписана лидерская футболка 

(Н.Опарина), освоена игра, воспитыва-
ющая толерантность (Л.Глоба), приоб-
ретены навыки изготовления народной 
куклы – отдарок за подарок (О.Иванова).

Социально значимое дело предпола-
галось в двух видах – акция и проект. Но 
по жеребьевке все вытащили темы про-
ектов. Конкурсанты должны были при-
влечь к разработке проектов ребят, но 
не из своего, а из других объединений, и 
через 15 минут представить жюри гото-
вый план действий. Темы были довольно 
интересные: благоустройство своей ма-
лой родины (территории школы), восста-
новление исторической памяти, пропа-
ганда здорового образа жизни, решение 
актуальных проблем образовательного 
учреждения. За короткий интервал вре-
мени ребятам необходимо было опре-
делить цели, задачи и наметить этапы 

выполнения проекта, его участников и 
конкретный вклад общественного объ-
единения, а потом еще четко изложить 
все это жюри. Получилось это далеко 
не у всех. Но по итогам всех этапов кон-
курса разброс баллов оказался невелик. 
И решить, кому же отдать пальму пер-
венства, кто достоин называться лиде-
ром XXI века, оказалось непросто. По-
сле долгого обсуждения жюри, наконец, 

огласило результаты: победителем 
конкурса признана Нина Опарина, при-
зерами стали Любовь Глоба и Даниил 
Ефимов, а диплом участника получи-
ла Оксана Иванова. Ребята получили 
ценные подарки, группы поддержки – 
сладкие призы. А завершился конкурс 
вручением новому лидеру XXI века 
переходящего символа и фотографией 
на память.                     

СПОСОБНЫЕ, УВЛЕЧЕННЫЕ, 
В ЛЮБОМ ДЕЛЕ – ВПЕРЕДИ

27.04.20132

Традиционный       конкурс      акти-                                                                                                 
вистов детских обществен-
ных объединений «Лидер XXI 
века» прошел в Доме детско-
го творчества 17 апреля. На 
этот раз своих представите-
лей делегировали не все из 
действующих в школах рай-
она детских объединений, а 
лишь четыре. 

- Значительно расширился спектр 
деятельности: мы не только  тушим  по-
жары, но и выезжаем на ДТП, другие 
чрезвычайные происшествия техноген-
ного и природного характера. В свою 
очередь это потребовало техническо-
го переоснащения и соответствующей 
подготовки личного состава пожарных 
частей, – подчеркнул И.Н.Васильев.

Коллектив пожарной части с постав-
ленными задачами справляется успеш-
но. В частности, за грамотные действия 
при ликвидации последствий недавних 
ДТП несколько сотрудников ПЧ-20 по-
лучили благодарности.  

Как известно, профессиональный 
праздник огнеборцев приходится на 
самый «горящий» период – весенние 
палы травы. По словам Ивана Нико-
лаевича, особенно напряженным был 
в этом плане 2006 год. Тогда в районе 

сгорело 140 строений. 
Деревня Бальтино вес-
ной того года вообще 
перестала существо-
вать как населенный 
пункт.

Бывали случаи, ког-
да к моменту прибытия по вы-
зову  пожарных караулов в деревне уже 
пылали несколько построек. Задачей по-
жарных в таких чрезвычайных ситуациях 
было недопущение распространения огня 
на другие строения. Излишне говорить, 
что все без исключения случаи палов тра-
вы – дело рук человека. 

Чтобы не повторилось то, о чем го-
ворилось выше, стоит напомнить, что в 
целях пожарной безопасности законом 
сжигание мусора запрещено с 15 апреля. 
Виновные будут привлекаться к админи-
стративной ответственности, а в случаях 

ИМЯ СПАСИТЕЛЯ 
СПРОСИТЬ НЕ УСПЕЛА

Моего черного лохматого пса 
Клепу в Опочке знают многие. 
Он добродушный, приветли-

вый, совершенно беззлобный. Как 
преданный друг, Клепа сопровождает 
меня повсюду, любезно провожает го-
стей. Но недавно я чуть не лишилась 
своего любимца. 

Во вторник, 16 апреля, перед ле-
доходом у пешеходного моста Клепа 
решил поиграть с утками. Прыгнув на 
льдину, пес поскользнулся и внезапно 
оказался в полынье. Увидев с пеше-
ходного моста, что Клепа безуспешно 
пытается выбраться на льдину, но 
постоянно оскальзывается, и его на-
чинает затягивать под лед, я стала 
звать на помощь. 

На мое счастье на мосту находился 
молодой мужчина, он вместе с женой и 
ребенком кормил уток. Мгновенно оце-
нив ситуацию, он бросился на помощь 
– аккуратно подполз к краю льдины и 
ловко ухватил пса за холку. Я была 
очень взволнована, поблагодарила 
спасителя, но не успела спросить его 
имя. Хотелось бы еще раз сказать это-
му отзывчивому человеку, спасителю 
моего Клепы огромное спасибо и по-
желать ему всего самого доброго! 

Т. МИХАЙЛОВА.     

30 апреля – День пожарной охраны

И ДЕНЬ, И НОЧЬ 
НА СТРАЖЕ

значительного материального ущерба 
и гибели людей – к уголовной. 

И.Н.Васильев выразил благодар-
ность службам, с которыми пожарным 
приходится взаимодействовать в по-
вседневной работе, – это органы право-
порядка, газовая служба, электросети, 
органы местного самоуправления. Как 
положительный момент он отметил, 
что проблема с пожарными гидрантами 
сдвинулась с мертвой точки: городская 
администрация взяла их на свой баланс. 

Е. ПУЛЬША.

    СПРАВКА: 
В 2012 году пожарными ка-

раулами Опочецкой ПЧ-20 со-
вершено 479 выездов, в том 
числе на ДТП – 143. Спасено 
шесть человек.   

Опочецкую пожарную часть на протяжении более 
двадцати лет возглавляет Иван  Николаевич Васи-
льев. Накануне профессионального праздника в 

беседе с корреспондентом  нашей газеты он рассказал 
о работе пожарной части и в первую очередь обра-
тил внимание на то, какие кардинальные изменения 
в последние годы произошли в службе. 

 Из редакционной 
почты
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остаточно символично, 
что 22 апреля, в день, 
который в советские 
времена был связан с 

коммунистическими суббот-
никами, прошел рейд по ули-
цам города. В рейде приняли 
участие ведущий специалист 
городской администрации 
Е.А.Николаева, участковый 
уполномоченный  МО МВД 
России «Опочецкий», капи-
тан полиции Н.В.Васильева и 
сотрудник районной газеты. 
Цель мероприятия – оценить, 
с чем город выходит после 
долгой зимы и что нужно сде-
лать, чтобы правила благоу-
стройства не оставались толь-
ко на бумаге.

Улица Набережная, дома 
№18 и №20. Первый, где жи-
вут две семьи, вполне ухожен, 
второй полностью заброшен 
(раньше здесь было производ-
ственное здание). Через доро-
гу, как раз напротив хоккейной 
коробки, большая куча мусора, 
происхождение которого труд-
но установить. Хозяин одной 
из квартир жилого дома ут-
верждает, что мусор жильцы 

собирают в деревянный ящик, 
что стоит во дворе, и отвоз-
ят на свалку. Сразу следует 
сказать, что такие «добропо-
рядочные» ответы нам в этот 
день приходилось слышать не 
один раз, хотя были и другие 
высказывания.

Улица Береговая, несколь-
ко частных домов.  Возле од-
ного из них установлен кон-
тейнер для мусора, жильцы 

всех остальных 
домов утвержда-
ют, что собирают 
твердые быто-
вые отходы в 
мешки, которые 
потом сын (брат, 
сват и т.д.) отво-
зит на городскую 
свалку на само-
свале («Газели», 
микроавтобусе, 
«Жигулях» с 
прицепом и т.п.). 
Правда, отдельные граждане, а 
Е.А.Николаева, нужно отдать ей 
должное, хорошо знает многих 
жителей города, в приватной бе-
седе признаются, что тот или иной 
сосед выбрасывает мусор на сти-
хийно возникшую свалку. Свалка 
образовалась точно в том месте, 
где в прошлом году стоял мусор-
ный контейнер, буквально в полу-
тора метрах от трибун стадиона. 
Один из пожилых жителей улицы 
Набережной так прямо и заявил, 
что свои бутылки и банки он вы-
брасывает совсем даже не под 
берег реки Великой, а носит их 
в контейнер у стадиона, которо-
го там, по правде сказать, давно 

уже нет. Еще об одном мифиче-
ском контейнере, якобы и сейчас 
еще стоящем у районного Дома 
культуры, удалось услышать от 
жительницы той же улицы.

После повсеместного рейда 
по улицам Набережной и Бере-
говой прошлись по конкретным 
адресам. Дело в том, что от-
дельные сознательные граж-
дане, всерьез обеспокоенные 
санитарным состоянием города, 

о безобразиях во дворах и на 
улицах информируют правоох-
ранительные органы и городскую 
администрацию. В начале улицы 
Великорецкой расположены два 
дома, явно не являющиеся укра-

шением Опочки. Поговорить с 
хозяевами одного из них не уда-
лось – двери были заперты, на 
стук в дверь никто не отозвался. 
А вот из второго вышел разговор-
чивый мужчина, который показал 
сложенный в несколько мешков 
мусор и доходчиво объяснил, 
что вывозит его на свалку и, мол, 
там-то его все хорошо знают. А 
то, что куча мусора лежит пря-
мо у дороги, так это по причине 
сырости – как только нечистоты 
подсохнут, он их уберет. По этой 
же причине не находят примене-
ния нерасколотые дрова, также 
дожидающиеся лучших времен.

Дальше едем на Завеличье, 
на улицу Басковскую. На пере-
сечении с 3-й Советской стоит 
двухквартирный дом. В одной 
его половине живет семья, хо-
зяева второй половины дома 
появляются изредка и поддержи-
вать порядок вокруг брошенного 
жилища не стремятся. Теперь 
их будут разыскивать, чтобы со-
ставить протокол о нарушениях 
правил благоустройства.

Сложнее обстоит дело с 
теми, кто мусорит на другой сто-
роне улицы Советской. Здесь 
стоят два пустых дома с выбиты-
ми стеклами. Говорят, что когда-
то здесь проживали цыганские 
семьи, а когда они уехали, терри-
тория вокруг домов стала окон-
чательно превращаться в боль-
шую свалку. Семья из соседнего 
дома вывезла отсюда не одну 
машину мусора, судя по резким 
словам, и у этих людей терпение 
иссякло. Тем более что ситуацию 
усугубляют, как их назвали, «тор-

гаши», едущие с рынка – они у 
двух нежилых домов стараются 
выбросить свой мусор.

Рейд по не самым лучшим ме-
стам Опочки завершился на улице 
8 Марта. Здесь свалены старые 
бревна, гнилые доски и прочие 
древесные отходы. Принадлеж-
ность этого мусора еще предстоит 
выяснять городской администра-
ции и сотрудникам полиции. Но 
брошенные и пришедшие в негод-
ность строительные материалы 
кажутся лишь детской шалостью 
на фоне тех безобразий, что мож-
но наблюдать у кирпичного крас-

но-белого дома. Добраться до 
него можно только по брошенным 
в жидкую грязь узким доскам, об-
ходя большую и зловонную кучу 
мусора, по большей части состоя-
щую из пустых бутылок. В окно по-
стучать не удалось, так как его не 
было как такового – только острые 
остатки разбитого стекла отде-
ляли жилую комнату от грязного 
двора. Когда вышедших из дома 
отца и сына участковый уполно-
моченный Н.В.Васильева попро-
сила предъявить документы, те их 
долго искали. Паспорта нашлись, 

правда, у старшего члена семьи 
он оказался недействительным, 
так как был изрядно погрызен 
крысами. Тем не менее, состав-
лен протокол, дан один день на 
уборку мусора.

Пока речь шла только о не-
гативных моментах, поскольку 
участники рейда именно на 
них и обращали особое вни-
мание. Чтобы у читателей не 
сложилось превратного мне-
ния, следует сказать, что этот 
понедельник можно было 
считать и «субботником». На 
Набережной улице местные 

жители сгребали прошлогод-
ние листья, убирали с берега 
реки пустые бутылки и банки, 
сжигали мусор. Возле одного 
из домов уже была наведена 
идеальная чистота и порядок. 
Трудились опочане, наводя 
порядок у гостиницы, убирали 
мусор с берега Великой у пе-
шеходного мостика на улице 
Кутузова. 

Город жил обычной жиз-
нью, в воздухе ощущался стой-
кий запах сжигаемых листьев.

А. КРЫЛОВ.

ОТ УЛИЦЫ 8 МАРТА ДО БАСКОВСКОЙ
РЕЙД ПО ГОРОДУ: 

Д

             Спорт

22 апреля состоялось со-
вещание оргкомитета под 
руководством заместителя 
главы администрации райо-
на В.И.Полуляха по вопро-
сам подготовки и проведения 
всероссийских массовых со-
ревнований по спортивному 
ориентированию «Российский 
Азимут». Данные соревнова-
ния будут проходить в 71 ре-

ПОДГОТОВКА К «РОССИЙСКОМУ АЗИМУТУ – 2013»
гионе Российской Федерации. В 
нашей области планируется их 
проведение 26 мая в Опочец-
ком районе у деревни Шиль-
ское. По предварительным 
данным, ожидается около 1500 
участников.

В ходе совещания обсуж-
дались вопросы по программе 
проведения соревнований, об-
работке территории от клещей, 

обеспечения медицинского об-
служивания участников соревно-
ваний, правопорядка и исключе-
ния пожароопасных ситуаций.

Участие в «Российском Ази-
муте – 2013» смогут принять все 
желающие независимо от пола 
и возраста. Дистанции доступны 
по своей сложности даже для но-
вичков и инвалидов. Самые ма-
ленькие участники в возрасте 10 

лет смогут посоревноваться на 
дистанции в 1 км, а самым опыт-
ным, в возрасте 55 лет, предсто-
ит преодолеть дистанцию 3 км. 
Также приветствуется участие 
семейных команд.

Регистрация участников будет 
проходить до 24 мая в Опочецком 
ДООЦ по адресу: ул.Кутузова, 
д.4/87 и непосредственно на ме-
сте проведения в день соревно-

ваний 26 мая с 9.00 до 10.30.
Дополнительная информа-

ция о соревнованиях и участ-
никах, схемы места старта и 
финиша, техническая инфор-
мация о дистанциях, спортив-
ной карте будут размещены 
в сети Интернет на сайтах: 
http:/ /www.orientpskov.ru)/, 
http://o-sport.ru/ra/, http://www.
usmsport.ru.
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           Прогнозы

              Успех

ПОБЕДЫ В КОНКУРСАХ 
– ПУТЬ К  МАСТЕРСТВУ

И МАЙ ЗАКРУЖИТ В ХОРОВОДЕ 

ЧЕРЕМУХУ И БЕЛУЮ СИРЕНЬ

  ПРИМЕТЫ МАЯ
Народ примечал: «Если начало мая теплое – в 

конце будут холода (и наоборот)», «Если к концу 
месяца дождливо, то хлеба будет мало», «Если 
дождей в мае много, то их мало в сентябре (и на-
оборот)». Туманы в мае обещают плодородие, 
грозы – изобилие, град – градобойное лето.

1 – Иван Новый. Кузьма. Время посева морко-
ви, свеклы. Перед посевом утром крестьяне вы-
ходили к колодцам-студенцам, смачивали семе-
на и бросали в колодцы медные монеты на удачу. 
В других местах было принято смачивать семена 
перед посевом утренней росой или речной водой.

5 – Светлое Христово Воскресение. Пасха 
Господня. Накануне красят яйца, пекут куличи, 
делают творожную пасху и освящают все эти 
символы главного православного праздника в 
храме. В старину молодые девушки просили ше-
потом во время пасхальной службы: «Дай Бог 
жениха хорошего, в сапогах да с калошами, не 
на корове, а на лошади!»  

6 – Георгий Победоносец. Егорий (Юрий) 
вешний (весенний). Если на Егория мороз – жди 
еще через неделю. Ранний горох сеяли до Его-
рия. Юрьева роса от сглазу, от семи недугов. 
Первый выгон скота в поле (вербой, срезанной 
в Вербное воскресенье).

10 – Семен-ранопашец. «Не ленись с плуж-
ком – будешь с пирожком».

15 – Борис и Глеб. На Бориса начинают петь со-

ловьи. «Соловей поет всю ночь – будет солнечный 
день». И еще говорили: «Если соловья услышишь 
раньше кукушки, счастливо проведешь лето».

19 – Иов-огуречник. «Большая роса, ясный 
день – к урожаю огурцов». «Большая роса утром 
– к хорошей погоде, нет росы – к дождю».

22 – Никола весенний (вешний). Неделя пос-
ле Николы – красный сев. В старину предупреж-
дали, что до Николы купаться нельзя, даже если 
тепло стоит.

23 – Симон Зилот. В некоторых местах в этот 
день запрещалось пахать землю, считали, что у 
земли именины. А еще на Симона Зилота копают 
коренья на зелья и клады ищут.

31 – Федот-овсянник. «Дуб перед ясенем 
лист пустит – к сухому лету», «Дуб одевается, 
скотина наедается».   

Синоптики обещают теплую и влажную погоду, с некоторым превышением 
многолетней климатической нормы, как по температуре, так и по осадкам. 

Геокосмическая обстановка в мае будет довольно напряженной, что мо-
жет негативно отразиться на эмоциональном состоянии, деловой активности и 
здоровье людей со слабым иммунитетом, легко возбудимых, а также с хроничес-
кими заболеваниями, в первую очередь сердечно-сосудистой системы. 

10 мая – кольцевое солнечное затмение (у нас не наблюдается); 25 – полутене-
вое лунное затмение, малозаметное. 

НЕБЛАГОПРИЯТНЫЕ ДНИ МАЯ
1, среда                       с 7.00 до 11.00
4, суббота                   с 13.00 до 15.00
7, вторник                   с 5.00 до 9.00
9-11 – экстремально трудные дни, свя-

занные с новолунием; 10 – новолуние
13, понедельник        с 9.00 до 13.00
16, четверг                  с 11.00 до 15.00
20, понедельник        с 13.00 до 16.00
24-26 – экстремально трудные дни, свя-

занные с полнолунием; 25 – полнолуние
28, вторник                 с 9.00 до 11.00
31, пятница                 с 6.00 до 12.00

Профессия повара 
сродни искусству, в 
ней не обойтись без 

фантазии и всевозможных 
кулинарных хитростей, в хо-
рошем смысле этого слова. 
Умелые руки самое простое 
блюдо превратят в шедевр.

На днях, получив очеред-
ное редакционное задание, 
побывал в Опочецком инду-
стриально-педагогическом 
колледже на уроке произ-
водственного обучения по-
варов. Посетить именно 
этот урок был повод.

12 апреля в Пскове про-
ходил областной конкурс 
профессионального ма-
стерства по профессиям 
«повар» и «кондитер». Бу-
дущие кулинары соревно-
вались в качестве приготов-
ления блюд, их оформлении, 
оригинальности названий. 

Опочку на конкурсе пред-
ставляли третьекурсницы кол-
леджа Надежда Алексеева и 
Снежана Королева. По словам 
мастера производственного 
обучения Н.А.Лаврентьевой, 
попали девушки на областной 
конкурс после победы в отбо-
рочных соревнованиях на базе 
колледжа, проведенных среди 
обучающихся третьих курсов. 
И они оправдали надежды 
своих наставников. Особенно 
приятно, что опочанки оказа-
лись среди призеров. Надеж-
да Алексеева заняла второе 
место в состязании поваров, а 
Снежана Королева стала тре-
тьей среди кондитеров.

Непростое испытание выпа-
ло на долю девушек. Будущий 
кондитер Снежана представи-
ла на суд жюри торт под назва-

нием «Сказка». Его предстояло 
выпечь на глазах жюри, взяв за 
основу способ приготовления 
рулета.

Надежда готовила комплекс-
ный обед из трех блюд. В со-
став такого обеда вошел салат 
из предложенных свежих ово-
щей и фруктов. Мало того, На-
дежде самой нужно было при-
думать название этого салата. 
Оно получилось актуальным – 
«Весенний каприз». На первое 
Надежда приготовила солянку 
мясную сборную, на второе – 
шницель натуральный с карто-
фелем жареным, ну а на тре-
тье – напиток клюквенный.

Из Пскова опочанки вернулись 
с грамотами и ценными призами. 
А еще они доказали, что их буду-
щая профессия самая что ни на 
есть творческая, интеллектуаль-
ная, а главное – вкусная!

Д. ГРИГОРЬЕВ.  

    Партийная жизнь

19 апреля в Опочке состоялось расширенное 
заседание политсовета местного отделения партии 
«Единая Россия». В заседании политсовета при-
няли участие глава Опочецкого района Ю.А.Ильин, 
депутат областного Собрания депутатов, член по-
литсовета Б.Г.Полозов, представители админи-
страции города и общественных организаций.

В ходе заседания обсуждались отдельные во-
просы подготовки и празднования Дня Победы. В 
центре внимания – участие местного отделения  
«Единой России» в праздничных мероприятиях. 
Члены политсовета оказались единодушны в том, 
что все депутатские фракции должны делегировать 
своих представителей в праздничную колонну и 
пройти вместе с ветеранами к Советской площади.

Предложено привлечь к участию в празднике 
молодежные организации, в первую очередь чле-
нов «Молодой гвардии», и организовать акцию 
«Спасибо деду за Победу», в ходе которой школь-
ники и молодежь влились бы в праздничную колон-
ну с фотографиями тех, кто принимал участие в Ве-
ликой Отечественной войне.

Еще одно из поддержанных политсоветом 
предложений – организовать фотографирование 
участников Великой Отечественной войны у зна-
мени Победы на Советской площади.

В преддверии Дня Победы совместно с город-
ской администрацией будут проводиться рейды 
по проверке состояния и качества уборки брат-
ских захоронений. 

Также на заседании говорилось об участии 
местного отделения «Единой России» в месячни-
ке по благоустройству и проектах партии. В част-
ности, решено поддержать проект «России важен 
каждый ребенок», координатор –  Ю.В.Богашев. 
Глава района предложил разработать проект 
«Опочка – чистый город» и привлечь к этому союз 
пенсионеров. Координатором проекта назначили 
А.В.Морозову.

Подведены итоги работы общественной при-
емной за первый квартал. Предложено депу-
татам-членам партии организовать встречи со 
своими избирателями и принять участие вместе 
с ними в субботниках по благоустройству города.

И В ПРАЗДНИКИ, И В БУДНИ
 БЫТЬ В ГУЩЕ СОБЫТИЙ

     Благоустройство

СДЕЛАЕМ СВОЙ ГОРОД КРАШЕ!
В прошлом году со страниц районной газеты прозвучало об-

ращение к горожанам, занимающимся цветоводством, по 
возможности поделиться с городом многолетниками и   са-

женцами цветов. На него, по словам мастера по благоустройству 
Е.В.Муравской, сразу же отозвалось несколько человек (предло-
жили цветы жительницы д.Голощапы, ул.Гагарина и некоторых 
других), которые предложили саженцы ирисов, пару кустов пио-
нов, многолетники, размножающиеся делением корневищ.

В недавней беседе с сотрудником редакции Екатерина Ва-
сильевна просила поблагодарить всех, кто помогает снизить 
бремя расходов на приобретение цветов, и еще раз напомнить, 
что город нуждается в помощи опочан-цветоводов. Все, кто бу-
дет иметь излишки саженцев и цветочной рассады, могут обра-
щаться по телефону городской администрации 2-28-37.  

Н.Алексеева, С. Королева

Н.А.Лаврентьева
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Спрашивали – отвечаем

Поскольку, как указано в 
письме, молодая мама 
работает официально, 

то ей, как положено, будет 
предоставлен оплачиваемый 
декретный отпуск, пособие 
на рождение ребенка и за-
тем оплачиваемый отпуск по 
уходу за ребенком. Все эти 

выплаты работающие женщины 
получают по месту работы.

Поскольку семья, имеющая 
троих детей, в нашей стране 
считается многодетной, то вам 
необходимо будет обратиться в 
Центр социального обслужива-
ния для получения справки мно-
годетной семьи и назначения 

положенных по закону льгот. 
Многодетной семье ежеме-

сячные выплаты на каждого ре-
бенка до 18 лет составляют 370 
рублей. 

Также при рождении третье-
го ребенка предусмотрен регио-
нальный материнский капитал (а 
если семья не воспользовалась 
материнским капиталом через 
Пенсионный фонд при рожде-
нии второго ребенка, то еще и 
государственный материнский 
капитал) и выделение земель-
ного участка. Для оформления 
регионального материнского ка-
питала и по вопросам выделе-
ния земли следует обращаться 
в территориальное управление 
социальной защиты населения. 

Телефон для справок – 2-10-53.   
Малообеспеченные семьи 

один раз в год могут получить го-
сударственную социальную по-
мощь в размере 1000 рублей, 
если среднедушевой доход семьи 
равен или ниже минимального 
размера оплаты труда, установ-
ленного федеральным законом.

Что касается ежемесячной 
денежной выплаты на третьего 
и последующих детей семьям, 
в которых после 31 декабря 
2012 года родился третий или 
последующие дети, то оно на-
значается в случае, если сред-
недушевой доход семьи ниже 
сложившегося в Псковской об-
ласти, и выплачивается до до-
стижения ребенком трех лет.

В расчет совокупного дохо-
да принимаются зарплаты, по-
собия, льготы и иные выплаты 
(кроме алиментов) родителей 
и детей. Пособие назначается, 
если совокупный доход не пре-
вышает  14185 рублей – имен-
но эта сумма в настоящее вре-
мя является среднедушевым 
доходом семьи, сложившимся 
в Псковской области.  

Перечень документов, 
которые необходимо пред-
ставить в Центр социаль-
ного обслуживания для на-
значения льгот многодетной 
семье, оформления госсоц-
помощи и специального по-
собия, можно уточнить по 
телефону 2-20-09.  

КАКИЕ ВЫПЛАТЫ ПОЛОЖЕНЫ ПРИ РОЖДЕНИИ ТРЕТЬЕГО РЕБЕНКА?
С таким вопросом обратилась в редакцию га-

зеты наша постоянная читательница (в письме 
указаны фамилия и инициалы), дочь которой 
ожидает третьего ребенка. Также автора письма 
интересует порядок назначения семьям с малы-
ми доходами ежемесячной денежной выплаты 
до достижения ребенком трех лет.

Ответить на поставленные вопросы помогли 
сотрудники Центра социального обслуживания.

    Тебе, огородник!

Открыла встречу заве-
дующая отделом об-
служивания взрослых 

Галина Васильевна Гуль. Она 
начала разговор о важнейшей 
огородной культуре и в прозе, и 
в стихах. Затем вместе с заве-
дующей сектором социально-
деловой информации Ириной 
Николаевной Жовнерик со-
бравшиеся совершили краткий 
экскурс в историю выращива-
ния картофеля.  

Раиса Егоровна Никола-
ева помогла разобраться в 
имеющихся сортах картофе-

ля. Их великое множество. 
Выбирать их нужно с учетом 
структуры почвы на участке. 
Не стоит увлекаться в нашей 
зоне поздними сортами, под-
черкнула она, поскольку та-
кой картофель не успевает 
вызревать, что сказывается 
на его хранении. Большое 
значение имеет яровизация, 
а также профилактика карто-
фельных болезней. Что же 

касается выбора сорта по вкусу, 
то тут, как говорится, каждому 
свое. Одни предпочитают крах-
малистую, рассыпчатую картош-
ку с желтоватой мякотью, другие 
– белую, да чтобы меньше раз-
варивалась. И тут, заметила 
Раиса Егоровна, советы давать 
сложно. Но знать заранее ха-
рактеристики сорта, который вы 
приобретаете, весьма полезно.

Разговор о сортах продол-
жила библиограф Наталья Ста-
ниславовна Андреева. Она не 
только назвала сорта картофе-
ля, которые можно приобрести в 
магазинах Опочки, но и перечис-
лила их основные достоинства. 

Сортовой картофель к нам 
поступает из Пушкиногорья (вы-
ращивает его фермерское хо-
зяйство), Печорского района и 
Санкт-Петербурга. Некоторые 
сорта, к примеру, Луговской, На-
яда, Чародей, уже знакомы опо-
чанам и востребованы. Другие 
только проходят апробацию на 
нашей земле. 

Признаюсь, самой мне уда-
лось сделать в этот день немало 
открытий. Из новинок сразу же 
захотелось приобрести карто-
фель сорта Шаман, 
высокоурожайный, с 
очень темной кожу-
рой, и ультраранний 
Чароит (при жела-
нии можно получить 
два урожая за одно 
лето). Хорошей леж-
костью отличается 
картофель Ред Леди 
и Дельфин, высокой 
урожайностью – Лига 
и Сударыня. Можно, 
конечно, ориентиро-
ваться и на приятные 

красивые назва-
ния – Сиреневый 
туман, Рябинуш-
ка, Очарование, 
Журавушка…

Наши посто-
янные читатели 
на страницах 
«Красного ма-
яка» уже полу-
чали подробные 
рекомендации 
от Олега Андре-
евича Ефимова. 
На встрече в библиотеке он еще 
раз остановился на некоторых 
приемах агротехники, поделил-
ся личным опытом. Главное, 
что должен был услышать каж-
дый: урожайность картофеля 
зависит лишь на 30% от сорта, 
а остальные 70% –   человече-
ский фактор, то есть наш труд 
по подготовке земли и семян к 
посадке, правильность внесения 
удобрений и заделки клубней, 
уход за всходами. В прошлом 
году, к примеру, Олег Андреевич 
собрал с 1,3 сотки более тонны 
картофеля. Оптимально, под-
черкнул он, сажать два-три ос-
новных сорта, которые хорошо 

зарекомендовали себя на вашей 
земле, и еще два-три сорта, ко-
торые вы апробируете. 

В настоящее время Олег Ан-
дреевич сажает картофель Ча-
родей, среднеранний, с превос-
ходными вкусовыми качествами 
(до 22% крахмала), который хо-
рошо растет на легких песчаных 
почвах; сорт белорусской се-
лекции Скарб, опередивший на 
международной выставке дру-

гие сорта по урожайности и ка-
честву (клубни крупные, даже на 
семена порой трудно выбрать); 
знакомый многим Луговской 
(украинской селекции).

Тем, кто ищет сорта, мень-
ше повреждаемые колорадским 
жуком, Олег Андреевич пореко-
мендовал посадить Ласунок или 
Темп. Хорош для нашей зоны и 
Дельфин (это ранний картофель). 

Элитные сорта не могут быть 
дешевыми, обратил внимание 
опытный картофелевод. И если 
кто-то предлагает элиту по цене 
близкой к цене обычного се-
менного картофеля, это чистой 
воды обман. 

Все агротехнические при-
емы, подчеркнул Олег Андре-
евич, необходимо выполнять 
осознанно, четко понимая, что 
и для чего мы делаем. К приме-
ру, стандартная схема посадки 
70х30 см. Но если выбранный 
сорт отличается мощной кор-
невой системой и раскиди-
стой надземной частью (как, 
например, Чародей), то схема 
уже иная – 80-85 х 40-45 см. 

Заделывать клубни 
следует неглубоко, 
примерно на 7 см.  

Шла речь и об 
использовании удо-
брений (Олег Андре-
евич вместо навоза 
использует компост, 
добавляя золу и ни-
трофоску), и о по-
ливе при посадке 
(особенно на пес-
чаных почвах), и о 
необходимости рых-
ления (боронование, 
окучивание) после 
каждого дождя. 

Советов было дано мно-
го. Некоторые вели по ходу 
встречи записи, получали от-
веты на вопросы (к примеру, 
почему клубни картофеля 
темнеют – в почве не хватает 
калия). А главные выводы, ко-
торые каждый вынес из этой 
полезной встречи: картофель 
– весьма полезен, может ис-
пользоваться в диетическом 
питании (все зависит от того, 
как его приготовить), но чтобы 
его вырастить, необходимо 
немало потрудиться. Как го-
ворили в старину: «Не потопа-
ешь – не полопаешь».

Н. ИЛЬИНА.     

19 апреля в район-
ной библиотеке состо-
ялась встреча «Кар-
тофель – второй наш 
хлеб». Для беседы с 
огородниками сотруд-
ники библиотеки при-
гласили начальника 
отдела Россельхоз-
центра Р.Е.Николаеву 
и знатока всех тонко-
стей получения вы-
соких урожаев, агро-
нома, бывшего главу 
Опочецкого района 
О.А.Ефимова. 

ЧТОБ КАРТОШКА УРОДИЛАСЬ…

    О.А. Ефимов

Н.С. Андреева

Р.Е. Николаева



   Хозяйке на заметку

СОВЕТУЕМ ПРИГОТОВИТЬ
    Солянка сборная мясная
Бульон из говядины – 2 л, мясо отварное 

(говядина) – 200-300 г, огурцы соленые – 1 
шт., маслины с косточками – 100 г, мясо 
копченое – 200 г, колбаса копченая – 200 
г, лук репчатый – 2 шт., томат-паста – 
3-4 ст. ложки, специи, пучок укропа, со-
сиски – 6 шт.

Сварить бульон. Достать отварную 
говядину и порезать кубиками. Кинуть 
в кипящий бульон. Порезать огурцы 
кубиками. Положить в бульон. Одно-
временно с огурцами положить пол-
баночки маслин. Пусть поварятся 15 
минут. В это время режем все копче-
ности и сосиски. Добавляем к огурцам 
и маслинам. Делаем зажарку. Режем лук 
кубиками и обжариваем на растительном 
масле. Добавляем 2 ст. ложки муки и об-
жариваем с луком. Добавляем томатную 
пасту. Добавляем зажарку в кастрюлю. 
Посыпаем специями и варим 5 минут. До-
бавим порезанного укропчика (если нет, 
то можно и без зелени), даем прокипеть с 
зеленью 1-2 минуты. Накрываем крышкой 
и даем настояться 30 минут. Подавать с 
долькой лимона и ложкой сметаны.

Пирожки с зеленым луком и яйцом
Тесто: 300 мл кефира, неполная чай-

ная ложка соды, неполная чайная ложка 
соли, 1 ст. л.  сахара, 400-500 г муки.

Начинка: яйца вареные – 5 шт., лук зе-
леный – 150 г, соль и перец по вкусу.

Кефир перемешать с содой, оставить на 
10 мин., добавить соль и сахар, постепен-
но муку. Замесить мягкое тесто. Дать поле-
жать, пока готовите начинку. Порезать лук, 
помять его руками, добавить порезанные 
яйца, соль и перец. Перемешать. Тесто 
разделить на кусочки, на каждый положить 
начинку, защипнуть, приплюснуть. Жарить 
на масле под крышкой на среднем огне.

            Котлеты из печёнки
500-600 г говяжей печени, 2 луковицы, 2-3 

больших морковки, 2 яйца, 1 ст. л. крахмала, 
соль, перец, любые специи.

Морковь натереть на крупной терке, лук 
мелко порезать, обжарить или потушить до 
мягкости, добавить чеснок, перец чили (кто 
любит поострее). Печень нарезать кубиками 
как можно мельче, добавить 2 яйца, остыв-
шую морковь с луком, 1 ст. ложки крахмала, 
соль, перец, специи по вкусу. Жарить, выкла-
дывая ложкой, на небольшом огне до золоти-
стой корочки с обеих сторон.

                Соус «Тартар»
Майонез, сметана, вареный желток, горчи-

ца, соленые огурчики.
Смешать сметану и майонез один к одному, 

протереть туда желток, добавить по вкусу гор-
чицы, натереть соленые огурчики и посолить, 
если нужно. Чудесный соус к пельменям, па-
сте, да и просто на хлеб.

  Капустные оладушки на кефире
300-400 г капусты, 200 мл кефира, 1 яйцо, 

1 луковица, 3-5 ст. л. муки, 1/3 ч. л. разрыхли-
теля, соль по вкусу, растительное масло для 
жаренья. 

Капусту нашинковать как можно мельче, 
посыпать солью и помять руками, чтобы она 
стала мягкой и пустила сок, потереть в нее 
луковицу на крупной терке, добавить кефир, 
яйцо, муку и разрыхлитель, хорошо переме-
шать. Тесто  должно быть, как густая смета-
на, по необходимости еще посыпать муки. На 
сковороде разогреть немного растительного 
масла, жарить оладьи на среднем огне до зо-
лотистого цвета. Готовые оладьи складывать 
на бумажное полотенце. Подавать со смета-
ной.  Вкусные как горячие, так и холодные.

  

Россию ждёт тёплое, в некоторых 
регионах даже жаркое, лето. Об этом 
рассказал 17 апреля журналистам за-

меститель директора Гидрометцентра РФ 
Геннадий Елесеев, передаёт «Росбалт».

Привычно тёплым будет июнь для евро-
пейской части России, а в Сибири и на Урале 
будет жарче обычного.

В середине лета возможен дефицит осад-
ков в европейской части страны, при этом в 
Сибири температура будет в пределах сред-
немноголетних значений. Неожиданностей 
не должен принести и август, сообщил ме-
теоролог.

По словам Геннадия Елесеева, долго-
срочный прогноз будет еще неоднократно 
уточняться, на сегодняшний день вероят-
ность его исполнения составляет 70%.

Россиян 
ждёт тёплое лето

Витамин F (сочетание ненасыщенных 
жирных кислот) в авокадо содержится 
в количестве, втрое большем, чем в 
рыбьем жире (порядка 94,8%).

Для желающих избавиться от лиш-
него веса авокадо – первый помощник: 
в ста граммах его содержится пример-
но 120 калорий, но эта энергия не пре-
вращается в жир.

Кроме того, в этих плодах присут-
ствует олеиновая кислота, разлага-
ющая избыток холестерина в крови, 
предупреждая, таким образом, появ-
ление пресловутых «бляшек» в сосу-
дах. Зато полезные свойства авокадо 
помогут не страдать от чувства голода 
– по питательности своей этот фрукт 
опережает даже мясо.

Доказано, что авокадо может по-
служить в целях предупреждения раз-
вития онкологических заболеваний и 
болезней сердца и сосудов. Кстати 
сказать, врачи рекомендуют употреб-
лять не больше 1 плода в два дня.

Авокадо советуют употреблять в це-
лях помощи при анемии, при желудоч-
но-кишечных болезнях, при гастритах 
и слабой секреторной функции, при 
повышенном артериальном давлении 
и атеросклерозе. Полезны авокадо и 
для людей, страдающих сахарным ди-
абетом. Листья и кожура авокадо счи-
таются средством против гельминтов.

По материалам из Интернета.

Авокадо «настраивает» обмен ве-
ществ в человеческом организме, 
свидетельствует исследование 

специалистов компании Nutrition Impact.
Проанализировав питание 17,5 ты-

сячи взрослых в течение семи лет, 
медики выявили, что 2% их ежеднев-
но употребляют в пищу авокадо, и для 
таких людей проблема лишнего веса 
практически неактуальна.

К тому же люди, регулярно употребляв-
шие авокадо, зачастую и питаются более 
правильно, отметили специалисты: в их 
рационе больше овощей и фруктов, по-
лезных жиров, витаминов, магния и ка-
лия, но меньше сахара и углеводов.

Как утверждают специалисты, спус-
тя месяц после ежедневного упо-
требления пол-авокадо, отмечается 
существенное снижение общего со-
держания холестерина. Главную роль 
здесь, по мнению ученых, играют мо-
ноненасыщенные жиры.

В этом полезном фрукте практически 
отсутствуют сахара, но зато содержит-
ся много жиров и витамина Е (токофе-
рола), что делает эти фрукты незаме-
нимыми для здоровья кожи и волос. 

Авокадо избавляет от проблем 
с обменом веществ 

и лишнего веса

Знаете ли вы...

НЕКОТОРЫЕ ОБЫЧАИ 
ДРЕВНЕГО РИМА

Древний Рим, наравне с Древ-
ней Грецией, считается колы-
белью европейской культуры. 
Однако некоторые обычаи того 
времени современным людям 
кажутся странными. 

 На римских улицах не сажали 
ни цветов, ни деревьев: для этого 
просто не было места. Пробки на 
дорогах римляне узнали задолго 
до Рождества Христова. Если по 
улице проезжал конный военный 
отряд, он мог безнаказанно оттес-
нять пешеходов и даже бить их. 

 Стены многих домов были укра-
шены откровенными изображения-
ми сексуальных сцен. Это считалось 
не порнографией, а объектом по-
клонения и восхищения. Художники 
особо ценились за умение донести 
до зрителей весь накал таких сцен. 

 Рим вообще знаменит своими сво-
бодными нравами. Педофилия, одно-
полые связи и групповой секс были в 
порядке вещей. Но знатным богатым 
римлянам предлагалось избегать сек-
са на стороне с женщинами из высше-
го общества, так как если в результате 
появлялся незаконнорожденный ре-
бенок, то возникали большие пробле-
мы с дележом наследства. 

 Римские пиры были не очень 
красивым зрелищем. Независимо 
от размеров помещения и числа 
обедающих, стол был очень ма-
леньким. Одного сотрапезника от 
другого отделяли подушками и тка-
нями. Скученные люди, разогретые 
вином и едой, непрестанно потели 
и, чтобы не простужаться, укрыва-
лись специальными накидками.

 Гладиаторские бои римляне 
переняли у греков. Стать гладиа-
тором мог не только военноплен-
ный, но и любой свободный граж-
данин, желающий заработать. Для 
того чтобы стать гладиатором, не-
обходимо было принять присягу и 
объявить себя «юридически мерт-
вым».  «К арене» могли пригово-
рить и гражданских преступников. 

 Было у римлян и что-то вроде 
кино. Во всех подробностях разы-
грывались исторические баталии. 
Для инсценировки одной битвы 
было выкопано огромное искус-
ственное озеро. В представлении 
участвовало 16 галер, на которых 
находились 4 тысячи гребцов и 2 
тысячи солдат-гладиаторов.

 Проституция цвела в Риме пыш-
ным цветом. Проститутки работа-
ли практически везде и различа-
лись не только по стоимости, но и 
по характеру оказываемых услуг. 
Например «бустуариями» назы-
вались проститутки, что по ночам 
бродили около могил (busta) и ко-
стров на кладбищах. Часто именно 
они исполняли роль плакальщиц 
во время погребальных обрядов.

 Римские туалеты (по-латыни 
они назывались latrina или forica) 
были достаточно вместительны 
— в самых больших могло одно-
временно «заседать» порядка 50 
человек. Пол туалетов был выло-
жен мозаикой, обычно изображав-
шей дельфинов, а в центре бил 
фонтан. В «фориках» часто играли 
музыканты, а собравшиеся вели 
беседы и делились новостями.   
Часто там можно было услышать и 
политические остроты и стихи.

   Российские космонавты    облетят вокруг ЛуныРоссийские космонавты могут совершить пилотируемый полёт вокруг Луны менее чем через 20 лет. В ближайшее время будут начаты основные работы, направленные на создание «перспективного пилотируемого корабля нового поколения», а также соответствующей инфраструктуры, сообщает «Утро.ру».«Сейчас основные работы – по созданию перспективного пилотируемого ко-рабля нового поколения, и необходимо создать ту инфраструктуру, которая бы обеспечила использование этого корабля. США к 2021 году ставят себе задачу облёта Луны на своём новом пилотируемом корабле. По-видимому, для нас та-кая задача к 2021 году непосильна, ну а к 2030 году такая задача уже стоит в нашей космической политике. Это будет не просто полёт, а для работы, для проверки той аппаратуры, которая будет на Луне развернута», – рассказал заместитель на-чальника Центра системного проектирования ЦНИИмаш Анатолий Мальченко.Планы полётов к Луне, как известно, включены в среднесрочную програм-му Роскосмоса. Испытания модуля, который в дальнейшем можно использо-вать для пилотируемого полёта к спутнику Земли, начнутся в 2017 году. В апре-ле прошлого года Роскосмос уже анонсировал грандиозные планы по высадке на Луну и по строительству там обсерватории. 
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